
54 54

ТОЛЬКО СМЕЛЫМ 
ПОКОРЯЮТСЯ МОРЯ!

ПО ДОРОГАМ 
РУССКОГО 
СЕВЕРА

В августе этого года наши ребя-
та неожиданно приняли участие 

в экспедиции на исследовательском 
судне «Академик Иоффе». Это боль-
шой шестипалубный корабль океа-
нического типа, на котором по ини-
циативе Атлантического отделения 
Института океанологии РАН горо-
да Калининграда собралась команда 
профессионалов, учёных с мировым 
именем. На этом корабле проходи-
ла одновременно школа для студен-
тов и аспирантов. Для них читались 
лекции по гидробиологии, гидрохи-
мии, гидрофизике; проводились раз-
личные мастер-классы. Ребята несли 
вахту, участвовали в исследователь-
ской работе по изучению донных от-
ложений. Для студентов это была 
совершенно уникальная возмож-
ность. Конечно, многие хотели бы 
поучаствовать в такой практике, 
но была масса ограничений из-за 
пандемии. Когда мне позвонили кол-
леги, сказали, что запланированная 
экспедиция состоится, пригласи-
ли почитать лекции, я согласился 
и «кинул клич» среди своих студен-
тов: надо было иметь открытые за-
гранпаспорта, получить множество 
справок в короткие сроки. Кто смог 
всё это быстро оформить, у кого было 
непреодолимое желание осуществить 
свою мечту о морском путешествии, 
тот и отправился в экспедицию.

Когда уже выпал первый снег, так приятно вспомнить о лете. 
Пересматривая фотографии, словно возвращаешься мыслями  

в это непростое лето, когда многие проекты оказались под угрозой 
закрытия из-за пандемии. Но случались и приятные сюрпризы,  

о которых невозможно не рассказать! Как и каждый год, это лето, 
несмотря ни на что, стало временем студенческих практик, когда 
теоретические знания можно было воплотить в новых проектах  

и подкрепить живой, разнообразной работой. 

В этом году при поддержке 
Русского географического 
общества состоялась 
экспедиция по Русскому 
Северу (Вологодская область), 
включившая водный  
и автомобильный маршруты  
по Волго-Балтийскому и Северо-
Двинскому пути от Онежского 
озера до Вологды. 

Нам показывали практиче-
скую работу в области гидро-

физики, гидрохимии, геоакустики, 
морской геологии и морской биоло-
гии. Также рассматривался аспект 
антропогенного воздействия на ак-
ваторию Балтийского моря. Лично 
я несла вахты по геоакустическому 
профилированию морского дна: с по-
мощью акустического профилогра-
фа, многолучевого эхолота и набора 
специального программного обеспе-
чения мы можем видеть рельеф дна 
и механический состав верхних слоев 
дна. Огромное преимущество таких 
школ состоит в том, что всё наглядно 
и понятно; воплощается практическое 
применение тех теоретических зна-
ний, которые мы получаем на заняти-
ях в университете. На судне «Акаде-
мик Иоффе» собралось очень много 
приглашённых лекторов и специали-
стов, которые общались с нами и вне 
отведённого для их лекций времени; 
всегда можно было подойти и задать 
любой вопрос один на один. Мне при-
ятно и интересно было побеседовать 
с кандидатами географических наук 
А. А. Ершовой и Д. В. Дороховым, 
научным сотрудником Н. Н. Луго-
вым, работы которых я читала ра-
нее. Экспедиция дала мне очень мощ-
ный научный импульс: я по-новому 
взглянула на свою магистерскую дис-
сертацию и теперь совершенно чёт-
ко осознаю цель всей работы; у меня 
есть настрой пойти в аспирантуру.

- УТРО традиционно началось в 7 ча-
сов с приветствия старпома и краткой 
информации о погоде, а также радост-
ной новости, что сегодня будет сауна.

- ПОСЛЕ УТРЕННЕЙ ТРАПЕЗЫ участни-
ков научной школы ожидали доклады  
П. П Чернышкова «Научно-образо-
вательные проблемы использова-
ния ресурсов прибрежной зоны океа-
нов и морей в современных условиях»  
и А. А. Ершовой «Морской мусор и ми-
кропластик — от Балтики до Арктики».

- В ОБЕДЕННЫЙ ПЕРЕРЫВ шестеро пио-
неров решились опробовать глубоко-
водный бассейн. Вода в этом бассейне 
прямиком из Балтики, так что можно 
сказать, что ребята искупались в море, 
поэтому особенно актуально прозву-
чала тема лекции директора Геоло-
гического музея РАН С. В. Черкасова 
«Геотермальный потенциал Балтий-
ского региона», прочитанной перед 
полдником.

ИЗ ПУТЕВЫХ ДНЕВНИКОВ 
СТУДЕНТОВ РГПУ ИМ.  
А. И. ГЕРЦЕНА – распорядок 
дня на научно-исследователь-
ском судне «Академик Иоффе» 
на примере 22 августа 2020 года

ПРЕОДОЛЕВ порядка трёх тысяч 
километров по дорогам, проходящим 
вдоль Мариинской водной системы, учё-
ные, представители Вологодского отделе-
ния Русского географического общества, 
участники экспедиции «Вместе по Рус-
скому Северу» изучили более 250 при-
родных объектов и объектов культу-
ры для туристических маршрутов с тем, 
чтобы показать, насколько разнообраз-
ным может быть познавательный туризм 
на севере России. Декан факультета геогра-
фии Герценовского университета Дмитрий 
Субетто, принимавший участие в экспедиции  
в качестве эксперта, рассказал «ПВ» о сво-
их впечатлениях.

– Автопробег являлся лишь ча-
стью большой программы?

– Да. У нас всё очень серьёзно. Идея пу-
тешествия возникла не вдруг. Это целена-
правленная программа, осуществляемая 
при поддержке сенатора Юрия Воробьева. 
Она реализуется на базе Вологодского отде-
ления Русского географического общества; 
его председатель, Надежда Максутова, яв-
ляется руководителем и драйвером всего 
этого мероприятия, она приглашает коллег 
выступать в роли экспертов. Я каждый раз 
с удовольствием присоединяюсь к проек-
ту, мне нравится путешествовать с коллега-
ми и ребятами. Региональная служба МЧС 
ежегодно обеспечивает безопасность про-
хождения водного маршрута на парусных 
судах, на которых дети — участники мо-
лодёжного клуба «Корабелы Прионежья» 
совершают переходы по водным доро-
гам Русского Севера. Можно сказать, что 

именно ребятам отводится главная роль 
в нашей экспедиции, задачей которой 

является в том числе привлечение 
подрастающего поколения к иссле-
довательской, познавательной де-
ятельности, подкреплённой прак-
тическими навыками. В этом году 
учащиеся проходили маршрут по ре-

кам и озерам бывшей Мариинской 
(с 1964 года Волго-Балтийской) си-

стемы на специально оборудованных 
лодках, а мы присоединялись на машинах 

на различных участках, где водный и сухо-
путный маршруты пересекались. Ребята 
идут по воде, а группа экспертов обеспе-
чивает автосопровождение, ждёт их на бе-
регу; мы подъезжаем в условленное место 
на машинах, ребята на лодках. Обмениваем-
ся впечатлениями, информацией. Пока ре-
бята проходят маршрут, старшие товарищи 
занимаются описанием объектов, встреча-
ющихся на пути, собирают сведения, опре-
деляют точные координаты. Работает целая 
команда. Участники экспедиции обычно со-
бирают различную информацию о геогра-
фических, культурно-исторических объек-
тах. На основании проведённых маршрутов 
в дальнейшем планируется создать тури-
стические атласы-путеводители с описани-
ем тех или иных памятников архитектуры 
и природы. Материалы можно использовать 
в просветительских целях — для форми-
рования познавательного интереса к изу-
чению своих родных мест, края.

– Можно сказать, что водный марш-
рут экспедиции стал первоопределя- 
ющим для формирования дальнейшего 
плана путешествия?

– Безусловно. И это не случайно. Мы 
прекрасно знаем, что наш Северо-Запад бо-
гат различными озёрами, реками. Конечно, 
в древности все транспортные пути, маги-
страли, населённые пункты были привяза-
ны к водным маршрутам. Фактически вся 
наша нынешняя современная канальная си-
стема унаследована от тех далёких времён, 
когда люди путешествовали, торговали, пе-
редвигались; существовали различные во-
локи. Там, где были волоки, сейчас проложе-
ны каналы. Освоение территории Русского 
Севера шло водными путями. Это истори-
ческие древние маршруты, по которым пе-
ремещался человек, открывая для себя про-
сторы географической ойкумены.

– В чём заключалась Ваша роль экс-
перта в составе экспедиции?

– Эксперт призван участвовать в со-
ставлении точных научных описаний гео-
графических объектов, отвечать за обеспе-
чение информативной части путешествия. 

Мы хотим, чтобы ребята — участники про-
екта не только получили навыки прохож-
дения водных маршрутов, управления 
лодкой, работы в команде, но и приобщи-
лись к истории, понимали географиче-
ские особенности местности, по которой 
передвигаются. «Удивительное рядом» — 
вот девиз нашей информативной состав-
ляющей. Начнём с того, что у нас непода-
лёку расположены два озера — Ладожское 
и Онежское, являющиеся крупнейшими 
пресноводными озёрами. Это очень ин-
тересные, обширные географические объ-
екты. Они через водные системы соединя-
ются с двумя акваториями — Белым морем 
и Балтикой, далее — с Ледовитым океаном, 
то есть с Северным морским путём, кото-
рый тоже издревле осваивали наши пред-
ки. Ребята ещё в прошлом году изучили 
этот маршрут, побывали на острове Валаам, 
познакомились с особенностями жизни на 
острове; мы к ним присоединялись как экс-
перты. В другой экспедиции водный марш-
рут проходил через Белое море, Соловец-
кие острова. Соловецкий монастырь с его 
очень сложной историей вызвал неподдель-

ный интерес. Там в годы войны была школа 
юнг — наши ребята познакомились с осо-
бенностями быта того времени, смогли про-
чувствовать преемственность поколений.

– Привлекаете ли Вы студентов  
географического факультета к такой не- 
обычной практике? 

– Пока нет, но в следующем году, думаю, 
появится возможность привлекать наших 
студентов выступать в качестве лекторов, 
экспертов на каком-либо этапе путешествия. 

– В этом году наблюдается существен-
ный всплеск интереса к местным тури-
стическим маршрутам. Такое понятие, 
как «экологическая тропа», прочно во-
шло в наш обиход. Оно достаточное но-
вое для россиян? 

– Для специалистов — нет, но для об-
щей массы жителей России — новое.

Мы как представители различных об-
ластей географической науки с понятием 
«экотропа» столкнулись ещё в 2000 году, 
когда работали с коллегами из СПбГУ 

в Водлозерском национальном парке по 
конструированию и описанию нового ту-
ристического познавательного маршрута. 
Отличие такой тропы от обычной лесной 
дороги в том, что она оснащена стендами, 
где размещена информация о том, какие 
виды деревьев, кустарников, редких цве-
тов произрастают в данной местности. Мы 
даём детальное описание. Турист не про-
сто прогуливается, а ещё получает допол-
нительную информацию о ландшафтах, 
о растительности, о рельефе.

– Водный и автомаршрут, в разра-
ботке которого Вы принимали участие 
в этом году, возможно будет впослед-
ствии внедрить в туристический сегмент? 

– Конечно, возможно. Существует за-
прос Вологодской области на новые ту-
ристические маршруты. Водные маршру-
ты Мариинской системы — это сама по 
себе достопримечательность. Естествен-
но, их развитие потребует капиталовло-
жений. Мы планируем создать электрон-
ный атлас, обозначить места для стоянок, 
описать достопримечательности, располо-
женные на исследуемой туристом террито-
рии, с целью популяризации природного 
и культурного наследия Русского Севера. 
В настоящее время у большинства путе-
шественников есть системы навигации, 
позволяющие добраться на машине или 
даже пешком до того или иного объекта. 
Когда человек будет иметь представле-
ние о том, с чем ему предстоит столкнуть-
ся во время поездки, какие трудности его 
ожидают, он будет знать, где гарантиро-
ванно безопасно можно разбить лагерь, 
поставить палатку, сможет правильно под-
готовиться к прохождению маршрута. Но 
чтобы эти новые «экотропы» вошли в по-
стоянный обиход, нужна качественно со-
ставленная информативная часть, финан-
сирование для её распространения. Народ 
заметно начал двигаться, рядом много все-
го интересного. Наша задача — помочь лю-
дям совмещать приятное с полезным: от-
дых и знакомство с историей, географией, 
культурой местности. 

- ОКОЛО 16:00 был произведён «запуск» 
геологической трубы для отбора керна 
донных отложений. К нашему счастью, 

было отобрано 2,5 метра донных отло-
жений, тогда как в прошлом рейсе мак-
симальный отбор геологической трубой 
составил примерно 40 см.

- ЗАТЕМ ПРОШЁЛ МАСТЕР-КЛАСС по об-
работке данных гидрохимических ис-
следований и практическое занятие 
по теме «Обрастание водного пластика 
и изученные пути его биодеструкции».

- ПОСЛЕ УЖИНА многие заступили на 
вахты для проведения работ по эхоло-
тированию, гидрофизическому зонди-
рованию и химическому анализу проб 
воды Балтийского моря.

- ПЕРЕД СНОМ многие сходили в сауну 
и искупались в бассейне под звёздным 
небом Балтики.

– Для Вас как для специалиста та-
кой необычный вид отдыха представ-
ляет интерес?

– Активный вид отдыха мне очень нра-
вится. Для меня всегда интересно знако-
миться с новыми местами, увидеть для 
себя какой-то новый ракурс. Я и студентам 
часто говорю: вы ошибочно считаете, что 
в географии всё открыто. Лично для себя вы 
ещё ничего не открыли. Одно дело, когда вы 
прочитаете в книге о чём-либо, посмотрите 
картинки, другое дело — когда лично прие-
дете на местность, увидите этот, например, 
архитектурный ансамбль или уголок при-
роды, — совершенно другая картина мира 
сложится. Это как пазл, который потихонь-
ку собираешь — не вдруг, не сразу. 

– Древние говорили, что путешествия 
продлевают нашу жизнь…

– И не только. Недаром же в старину от-
правляли отпрысков путешествовать, пре-
жде чем учиться. Сначала весь земной шар 
исколеси, а потом будешь дальше учиться; 
ты будешь по-другому на мир смотреть. 
Я когда работал в Якутии, картинка совсем 
поменялась, мои прежние представления 
не соответствовали действительности. 

Это было целое открытие. Для студентов 
всегда полезно проверить теорию практи-
кой. Книга — это хорошо, но, когда ты вы-
учишь законы природы, получишь знания 
о географических объектах, ты должен во-
очию всё это увидеть своими глазами, по-
трогать, почувствовать. Картину мира мы 
складываем сами. 

В нашей стране, безусловно, огромные 
возможности. Просто они пока ещё не ре-
ализованы в полной мере. Россия — круп-
нейшая страна мира, в которой представ-
лены практически все природные зоны, 
за небольшим исключением. И горы есть, 
и низины, и реки, и озёра, и т. д. Если уви-
деть хотя бы самое основное, то появится 
совсем другое ощущение своей страны, ког-
да понимаешь, что за твоей спиной целый 
континент. Мы ведь страна суши, сухопут-
ная держава; и осваивали территории, в от-
личие от морских цивилизаций и держав, 
сухопутными путями. Вся наша ойкумена 
от моря до моря: от Атлантики до Тихого 
океана. Я считаю, что география являет-
ся тем предметом, который должны изу-
чать все, особенно в нашей стране; в том 
числе и политики, и административный 
аппарат. Это поможет правильно прини-

мать решения, учитывая все географиче-
ские особенности нашей страны.

– На следующий год Вы планиру-
ете продолжить участие в программе 
изучения новых возможных туристиче-
ских маршрутов? 

– Несмотря на возникающие трудности, 
планируем продолжать работу, возможно, 
уже со студенческой командой. И с нынеш-
ней поездкой в этом году было до конца не 
ясно: разрешат или нет. В последний мо-
мент разрешили; мы собрались и поехали, 
чтобы ещё раз доказать, что на севере много 
возможностей для отдыха и путешествий. 
Хотя на юге у нас тоже имеются друзья и кол-
леги. В Крыму студенты-герценовцы про-
ходят практику, у нас хорошие контакты 
с Таврическим университетом. Наши ре-
бята и на Байкал ездили, и в Калининград, 
на Дальний Восток. Университет даёт та-
кие возможности. Мы вместе со студента-
ми продолжаем открывать мир для себя!
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ПВ ПВ

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести ПЕДАГОГИЧЕСКИЕвести

В ЭТОМ СЕЗОНЕ многие планы из-
менились, но четверым студентам фа-
культета географии Герценовского 
университета посчастливилось не про-
сто пройти практику по своей специ-
ализации, но и поучаствовать в насто-
ящей морской экспедиции. Это был 
56-й рейс научного судна «Академик Иоф-
фе», в ходе которого проходила комплекс-
ная научная экспедиция Атлантического 
отделения Института океанологии РАН 
и III Международная летняя школа «Бере-
говая зона моря: исследования, управле-
ние и перспективы» в концепции «Плаву-
чий университет». До последнего не было 
известно, выйдет ли корабль в рейс. Рос- 
потребнадзор дал разрешение, нуж-
но было в короткие сроки собрать ко-
манду единомышленников. Дека-
на географического факультета Дмитрия 
Субетто пригласили в качестве лектора 
на корабль. А он, в свою очередь, предло-
жил студентам отправиться в это удиви-
тельное путешествие, в котором напря-
жённая работа сочеталась с отдыхом, 
разговорами по душам, общением на рав-
ных между маститыми учеными в раз-
личных областях географической науки 

и бакалаврами, магистрантами и аспиран-
тами — теми, кто ещё только определя-
ет свой путь.

Экспедиция стартовала из порта  
Калининград и проходила по трём секто-
рам южной Балтики — российскому, поль-
скому и шведскому. По признанию участ-
ников проекта, научно-исследовательское 
судно «Академик Иоффе» впечатлило сво-
ими масштабами. Этот шестипалубный ко-
рабль — своеобразная передвижная лабо-
ратория, в которой есть всё необходимое 
для проведения исследовательской работы.

У корабля очень интересная история: 
в конце 80-х для исследования гидроаку-
стических свойств вод мирового океана по 
единому проекту были построены два судна: 
«Академик Иоффе» и «Академик Вавилов». 
На одном корабле стоял звуковой передат-
чик, а на другом — приёмник. После распада 
Советского Союза масштабных исследо-
ваний не проводилось. Впоследствии суд-
но передали в Российскую академию наук, 
переоборудовали, разместили в кормовой 
части лаборатории для гидрохимических 
и гидрофизических исследований. В корпус 
корабля зашили эхолокатор, позволяющий 
вести непрерывные наблюдения.

Экспедиция, участниками которой стали 
представители РГПУ им. А. И. Герцена — де-
кан факультета географии Дмитрий Субет-
то и студенты: Василиса Толкачева, Миха-
ил Демидионов, Анастасия Перетрухина, 
Егор Дудоркин, — длилась 10 дней. На суд-
не одновременно находились: работники 
корабля, сотрудники Атлантического от-
деления Российской академии наук, при-
глашённые лекторы, ребята, приехавшие 
для участия в Школе молодых учёных. 
Студентов задействовали непосредствен-
но в работе экспедиции, они помогали на-
учным сотрудникам вести круглосуточ-
ные наблюдения, по очереди несли вахту, 
наблюдая за показаниями приборов. Пар-
ни помогали в гидрофизических исследо-
ваниях, самых трудоёмких и ответствен-
ных. Нужно было запускать специальный 
зонд за борт корабля, вести его по опреде-
лённой траектории от самой кромки воды 
до дна, каждые три метра опускать и подни-
мать. Так как работы велись в секторах мор-
ского бассейна иностранных государств, 
учёные были обязаны соблюдать конкрет-
ные точки, где можно проводить эти замеры. 
Иногда приходилось работать даже ночью.  

ЕКАТЕРИНА КАЛАКУЦКАЯ,  
корреспондент «ПВ»

А в 9 утра уже начинались лекции,  
в 11:30 — обед, потом работа. Меж-
ду тем ребятам удавалось не только 
плодотворно поработать, но и весело 
провести время. Образовалась компа-
ния друзей, сплочённых общими интере-
сами: играли в настольные игры, устра-
ивали вечера научных идей, диспуты.

 Магистрантка факультет геогра-
фии РГПУ им. А. И. Герцена Василиса 
Толкачева поделилась: «Все 10 дней нас 
окружали морские просторы, красоту ко-
торых невозможно не отметить. Мы с ре-
бятами попали в данный рейс благода-
ря сотрудничеству нашего университета 
с Балтийским федеральным универси-
тетом им. И. Канта. С самого начала мы 
понимали, что это будет очень здорово 
и познавательно. Привычной практики 
этим летом у студентов нашего факуль-
тета не было, и мы очень рады, что ока-
зались в числе участников проекта, полу-
чили незаменимые практические навыки 
для нашей профессии».

ВАСИЛИСА ТОЛКАЧЕВА, магистрант 
2 курса факультета географии

ДМИТРИЙ СУБЕТТО, декан 
факультета географии  
РГПУ им. А. И. Герцена

ЕКАТЕРИНА КАЛАКУЦКАЯ,  
корреспондент «ПВ»
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